

Año I:

Mahón miércoles 19 de Abril de 1916.

Núm. 15.

HOJA DE CALENDARIO

JUEVES

20

ABRIL

Santa Inés de Monte Politeano

Nació en Toscana, el año 1274, y desde muy niña mostróse decidida a vivir en el claustro, ingresando en el monasterio de Saquiyas, nombre originario del toscó escapulario que las cubría. Fundó un convento, estableciendo en él la regla de san Agustín, según el instituto y espíritu de Santo Domingo. Por la oración de la santa, brotó un manantial de agua viva, de virtud prodigiosa para curar todo género de enfermedades y la que hasta hoy se conoce con el nombre de *Agua de Santa Inés*. Dió vista a una niña ciega, resucitó a un niño que se había ahogado en los baños, realizó otros muchos milagros y rindió dulcemente su vida al Señor el día 20 de Abril de 1317. Y dijeron por la ciudad los niños de pecho: Ya ha muerto Sor Inés.

Los mismos del 98

Que se hable de un asunto baladí, y sin transcendencia, sin conocimiento bastante de causa, se puede disculpar. Mas que se sentencie acerca de una cuestión peligrosa, gravísima, de monta para el Gobierno de la nación y para el porvenir de la patria, a tontas y a locas, sin certeza ni aun probabilidad ni verosimilitud de los hechos que se dan por sentados, eso no admite excusa.

Las causas del hundimiento del «Santanderino» no están dilucidadas. No hay quien pueda afirmar que sabe ciertamente, ni aun probablemente, que lo torpedó un submarino alemán.

Contra la hipótesis del torpedeamiento militan muchas congruencias.

El «Sussex» se dió por víctima de los submarinos germanos, se protestó, se aconsejaron represalias, algunas muy cómicas, cual la consistente en prohibir se tocara en nuestro país música de Wagner, Beethoven, etc... Y ahora resulta que el «Sussex» no fué torpedeado por submarinos alemanes, según confirma, oficialmente, el Gobierno alemán en parte dirigido a la Embajada de Madrid. ¿No podría ocurrir algo idéntico con el «Santanderino»?

Este buque venía de vuelta a España, y no hay precedente de que un submarino teutón haya atacado a un buque español que viniese del Norte hacia nuestras costas.

Ningún barco nuestro ha sido agredido por los alemanes sin previa advertencia, sin haber hallado contrabando de guerra a bordo y concedido tiempo para ponerse en salvo a la tripulación.

Es raro, por no decir absurdo, que un submarino que intente sorprender y hundir a un vapor lleve luz ni otra señal por donde pueda ser reconocido. Y el piloto del «Santanderino» vió una luz verde en la embarcación de la que supone partió el torpedo, que cree hundió a la suya.

Los buques torpedeados, aun trasatlánticos como el «Lusitania», de tan gran desplazamiento, con múltiples compartimentos estancos para evitar se vayan a pique veloz-

mente, se hundieron siempre con celérrima rapidez. El «Santanderino» tardó, relativamente, mucho tiempo en sumergirse.

Los marinos de Alemania han observado, con mercantes matriculados en nuestros puertos, conducta totalmente opuesta; hasta el punto de que, examinada en algún caso la documentación y hallado algún contrabando de guerra, lo han permitido pasar.

Lo absurdo mismo de la fechoría, y lo contraproducente, disuaden para que no se acepte la versión del torpedeamiento.

Efectivamente; ¿cómo una potencia, en lucha con tantas otras, se ha de procurar nuevos adversarios? ¿Cómo Alemania, que nos tiene confiados en diversos países sus súbditos e intereses, ha de querer conceitarse nuestra enemiga? ¿Qué Gobierno, estérilmente, se crearía dificultades tan serias sobre las múltiples entre que se debate?

De tal peso es esta consideración, que si se demostrara que un submarino había torpedeado al «Santanderino», habría que atribuir el desastre a error o locura del comandante alemán; pero nunca a orden del Poder público germánico, que antes se apresuraría a desautorizar a su súbdito y a indemnizar al armador damnificado.

Por otra parte, cabe una explicación, muy verosímil, que ayer dió a los reporteros el señor ministro de Marina. Después de recomendar prudencia y sereno juicio, añadió:

«Los bajos de Ouessant son, como ustedes saben, muy peligrosos para la navegación. En aquellos parajes han sido siempre muy frecuentes los naufragios, y bien pudo el buque haber tocado con una roca.»

No tiene nada de extraño que el vapor, en la oscuridad de la noche, hubiese ido a parar a uno de estos peñascos.

Y en cuanto a la luz verde que los tripulantes vieron, y que suponían de un submarino, bien pudiera ser de alguna de las balizas o señales que se ponen, con luz de ese color, en los escollos, para advertir el peligro a los navegantes.

Pudo ser también la causa de la catástrofe una mina a la deriva, de las muchas que existen en los mares.

Todo esto es posible, es fácil... Y cuenta que, hasta ahora, no se tiene seguridad más que del hundimiento. Ni el piloto ni el cónsul de Hendaia pueden certificar, ni certificar, la intervención de un submarino que torpedeara.

Y mientras haya lugar a duda, se impone el examen diligente y tranquilo, el estudio, la aquilatación.

La actitud de condenación decidida e insultante contra Alemania, y las excitaciones, más o menos veladas, para que se tomen represalias, y para que, en todo caso, se arda en odios, es injusta, es peligrosa, es antipatriótica y dice muy mal de la conciencia y fundamento de los que la adoptan.

Si nosotros, con ligereza tan lamentable como la de ellos, nos lanzásemos a fantasear, ¿quién nos impediría formular la hipótesis de que el «Santanderino» haya sido torpedeado por un submarino inglés, en venganza de que aun no nos hemos decidido por la guerra en favor de la Múltiple, o para hacer creer que los alemanes nos provocan y persuadirnos a tomar las armas contra ellos y en favor de los ingleses?...

Pero ¡no! Ni por un momento se nos ha ocurrido calumniar a Inglaterra.

Entre otros motivos, porque jamás realizaremos campaña cuyo presupuesto sea la inculcatura de parte de la opinión.

Artículos como los que algunos diarios publicaban ayer solamente a los lectores incultos pueden persuadir y hacer daño...

...A los lectores incultos y olvidadizos.

Los que tengan memoria, recordarán que

NUEVO CINE

CALLE DE ROIG

EX EMPRESA CINE CONSEY

Sábado 22 de Abril de 1916. — DIA DE MODA

Estreno de la grandiosísima cinta

Ivona la Bella de la Danza Fatal

2 100 metros, 5 partes, CESAR FILMS, por la soberana del film, la bella, la selecta, la incomparable FRANCESCA BERTINI y el artista predilecto GUSTAVO SERENA.

En esta cinta, hermosa, lujosa y sugestiva, llena de vida y cumplida ejecución FRANCESCA BERTINI no cabe en el marco por lo grande de su figura artística.

Véanse las fotografías expuestas en «La Fantasía», «El Bazar», «Le Printemps», «El Barato», etc.

Domingo 2 sesiones, a las seis, con sorteo de regalos, y a las ocho y media.

Quedan abiertas las listas de abono a partir del jueves.

El próximo sábado, PACTO DE LAGRIMAS, 1.900 metros, Condal Film, por la gran bailarina española TORTOLA VALENCIA.

los mismos periódicos que ahora les azuzan contra Alemania, les enardecieran el 98 contra los yanquis; y les hablaran de la «pata del cerdo»; y les ofrecieran estadísticas, conforme a las cuales nuestra escuadra era más numerosa y mejor que la norteamericana, y el ejército yanqui casi nulo y despreciable.

Son los mismos que arrastraron a España a las hecatombes de Santiago y Cavite, a la vergüenza de la pérdida de las colonias. ¿En qué nuevo precipicio quieren ahora despeñarnos o van a despeñarnos, sin pretenderlo, víctimas del mismo error que entonces?

¿Otra derrota inglesa?

El «Daily Mail» publica un despacho de Berna que dice así:

«Telegramas de origen turco aseguran que los ingleses han sufrido una importante derrota cerca de Falahiyah, dejando sobre el campo de batalla mas de 3.000 muertos y gran número de prisioneros. El domingo por la mañana, después de una operación de artillería que duró hora y media, atacaron los ingleses las posiciones turcas con todas sus fuerzas, avanzando hasta la orilla del río. Se entabló una batalla que duró seis horas; al final de la cual los ingleses, a costa de enormes pérdidas, lograron entrar en parte de las trincheras de los turcos. Los turcos niegan esto, diciendo que rechazaron a los ingleses a la bayoneta, forzándolos a retirarse. Agregan que han encontrado más de 3.000 muertos en sus trincheras y que, según los prisioneros hechos, las tropas que tomaron parte en el combate pertenecían a la 13.ª división, compuesta exclusivamente de soldados ingleses. Estas tropas combatieron en los Dardanelos, y mas tarde fueron trasladadas a Mesopotamia.»

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Sesión ordinaria de 17 Abril de 1916

Presidió el señor Alcalde don P. G. de Moncaja y Masó; asistieron los señores Pons Sitges; Carreras Hernández; Beltrán; Pons Zabala; Olivares; Mercadal; Botella; Gomila Manent; Serra; Bosch; Coll; Coda; Pons Castell; Vidal Olivar; Panedas, y Gomila Carreras.

ACUERDOS

- Aprobar el acta de la sesión anterior
- Aprobar varias cuentas.
- Aprobar el expediente declarando partidas fallidas al impuesto de cédulas personales de 1915, las siguientes: 10 cédulas de 9.ª clase, 1181 de décima y 2413 de oncenava.
- El Auxiliar don Juan Coll Quintana durante el plazo voluntario de cobranzas de cédulas personales prestará servicios en la Recaudación de dicho impuesto.
- Conceder las autorizaciones que se dirán para construir los siguientes kioscos en el Mercado del Carmen
- A doña Margarita Pons Mercadal para la venta de verduras en los puestos números 57 y 58.
- A doña Juana Sintés Sintés y doña Juana Gomila Pons para la venta de verduras en los puestos números 59 y 60.

A don Pedro Rotger Lliná para la venta de comestibles en los puestos números 61 y 62,

A don Salvador Capó Timoner para la venta de verduras en los puestos números 63 y 64.

A don Antonio Meliá Andreu para la venta de verduras en los puestos números 5 y 6.

Manifiestar al señor Comandante de Marina que el Ayuntamiento estima muy necesaria la construcción de amarraderos para grandes buques de guerra en nuestro puerto con arreglo al proyecto formado por el Ramo de Obras Públicas de Baleares.

Manifiestar al señor Gobernador Civil de la provincia que por parte del Ayuntamiento no hay inconveniente en que se acceda a la modificación de la concesión que se otorgó por R. O. de 28 de octubre de 1911 de la instalación eléctrica de la Electricidad de Sabadell que comprende los poblados de Mahón, Villa-Carlos, San Luis, Llumesanas y San Clemente, en sentido de suprimir la línea de Mahón a San Luis y agregar otra para el servicio de los pueblos de Alayor, Mercadal, San Cristóbal, Ferrerías y Ciudadela para alumbrado y usos industriales, habiendo así tomado parte en la información pública abierta por medio del «Boletín Oficial» número 7687 de 4 del actual.

Hacer suyo el telegrama que de acuerdo con los señores Concejales el señor Alcalde dirigió al señor Director General de Comercio haciéndole ver los perjuicios que ocasionarían a Menorca con la modificación del actual itinerario de correos marítimos, separandó un vapor del servicio; y pedir el apoyo del señor Ministro de la Gobernación y Diputado señor Llanós, comunicándolo a la Cámara de Comercio.

Quedar enterado del siguiente resultado obtenido por consumos durante el pasado mes de Marzo: Ingresos. Productos de la 1.ª tarifa, pesetas, 18.265'09. Id. de la 2.ª tarifa, pesetas 2 mil 444'80. Total, 20.709'89 pesetas.

Gastos Personal: Ptas. 3.291'00, Otros, 161'97. Total, 3.452'97 pesetas.

Distribución: Cuota para el Tesoro, 9.237'11. Líquido para el Ayuntamiento, 8.019'81.

17.256'92

Total, Ptas. 20.709'89

Ampliar por escrito dirigido al señor Ministro las razones que tiene el Ayuntamiento para oponerse a la modificación de los actuales itinerarios de los correos marítimos de Menorca proyectada por «La Marítima» concesionaria del servicio; y dar de ello cuenta a la Cámara de Comercio de esta plaza por si cree conveniente apoyar las gestiones a fin de evitarse los daños que de ponerse en práctica el proyecto se seguirían a la Isla de Menorca.

Sufragar los gastos de viaje y manutención de un operario que ha de pasar a ésta para examinar la instalación y funcionamiento de la máquina de hielo montada en el Hospital civil para corregir sus irregularidades.

Transmitir a la Asociación de la Beneficencia Domiciliaria lo expuesto por el señor Alcalde acerca de la idea que varios señores aficionados tienen de celebrar una función en el Teatro Principal a beneficio de dicha Institución; y prestar a la misma el apoyo correspondiente.

Mostrar a la señora doña Francisca Palacio, Vda. de Moisy, el agradecimiento de la Corporación por los importantes donativos en metálico que ha hecho a la Asociación de Beneficencia Domiciliaria, Casa de Misericordia y Hospital Civil de esta ciudad.

Conceder quince días de licencia al concejal señor Pons Sitjes.

Poner sobre la mesa, tan luego esté terminada, la liquidación de la recaudación de arbitrios de 1915.

Consignar en acta el sentimiento por la muerte del eminente compositor español don Enrique Granados, comunicándolo a la familia del finado y al Ayuntamiento de Lérida.

A INFORME

De la Comisión de Hacienda: Cuentas.

Moción del señor Pons Castell para que se adopte un medio al objeto de mejorar la recaudación de cédulas personales.

A estudio de la Comisión de Fomento: Instancia de don Juan Pons Pons pidiendo se le autorice construir un kiosco en los puestos números 53 y 54 del Mercado del Carmen para la venta de verduras.

Moción del señor Gomila Carreras para que se fijen las condiciones a que deben sujetarse los vendedores de pan al menudeo a fin de evitar fraudes en el peso.

A estudio de la Comisión de Consumos, moción del señor Pons Castell para que se fijen las obligaciones y servicios que debe prestar el Inspector administrativo de felatos.

Y se levantó la sesión.

La situación diplomática

La situación de los neutrales ante el conflicto se va haciendo más difícil de día en día. El estrechamiento del bloqueo de Alemania por Inglaterra y el de ésta por la flota submarina alemana, promete traer quizá pronto nuevas complicaciones y nuevos luchadores al palenque europeo. A nuestro juicio, están los neutrales todos en el período más crítico del curso de los acontecimientos. El silencio, la tolerancia, la transigencia, han sido posibles mientras los beligerantes no han apretado y comprometido a los neutrales; pero ahora lo hacen en grado sumo, tal vez porque con las últimas, pretenden allegar toda ayuda, o despejar toda actitud de doblez, para hacer las operaciones más decisivas, enérgicas y definidas.

Si esto es una verdad para todos los neutrales, lo es más para los que están directamente influidos por la campaña en sus intereses geográficos o económicos. Este es el caso de Rumania, Grecia, Holanda, Suecia y los Estados Unidos.

Presagio de la tormenta que se extiende son las medidas que se dicen adoptadas por algunas de dichas naciones en el orden militar y diplomático.

El pleito entre Yanquilandia y el Imperio del Kaiser por la campaña submarina, sigue tramitándose salpicado de notas, declaraciones, amenazas y temores de ruptura, que, como ya hemos dicho, parecen tener sin cuidado a Alemania, que sigue decidida el desarrollo de sus planes contra Inglaterra. La actitud de Wilson es de indecisión aparente, pero de temor real en el fondo, ya que se encuentra impotente para realizar otros actos contra Alemania que la incautación de los bienes de los alemanes y germanoamericanos de los Estados Unidos, y esto añadiría poca preza a la historia de Norteamérica y dañaría muy poco a Alemania, conociendo, por tanto, aquéllos el ridículo de la ineficacia de su intervención.

Además, no hay que olvidar que el Japón está en acecho, y que el Canal de Panamá se encuentra obstruido por unos meses. Una y otra cosa son factores esenciales en la orientación de la política exterior de los Estados Unidos.

Más gravedad tienen la situación de Grecia y Holanda, a juzgar por los últimos telegramas.

Grecia, que está devorando en silencio afrentas e intromisiones de los aliados que contrastan con la prudente y respetuosa actitud del bloqueo germano, parece que se va hartando ya de tal proceder y se dispone a protestar de verdad del mismo.

Según los periódicos ingleses, los aliados bloquean la isla de Creta, lo que confirma informes de Berlín acerca del disgusto que reina en el pueblo griego. Cuando, después de ocupadas plazas como Salónica, hacer des-

embarcos donde les ha parecido posesionarse de islas y puntos estratégicos sin que se exteriorizase la protesta popular de manera contundente; cuando ahora se deciden a bloquear a Creta, lo que excede a todo lo que indebidamente han hecho antes, es porque ya ni en el pueblo ni en el Gobierno encuentran el forzado asentimiento a desmanes anteriores.

De Holanda vienen noticias más alarmantes y más inesperadas. Moviliza su Ejército y adopta medidas como si hubiese de tomar parte en la lucha de un día a otro.

A Holanda, por su situación geográfica y por su imperio colonial, es al país que más conviene la neutralidad, y sin embargo, a lo que parece está a las puertas de la guerra.

No creemos que su decisión obedezca a temores de invasión del territorio metropolitano, sino más bien a cuestiones coloniales o comerciales.

G. JROM.

GACETILLA

Un diario de esta localidad, al dar cuenta de la reunión verificada el domingo último en las Casas Consistoriales, se lamenta de que para un acto semejante donde se habían de tratar asuntos de verdadero interés público no se haya contado con la prensa; a lo menos dicho diario, dice, que no fué invitado. Tampoco lo fué el HERALDO DE MENORCA habiendo tenido que dar la noticia a nuestros lectores después de haberla sabido por casualidad, como también supimos que no faltó a la reunión D. Juan Manent, Director de otro diario local. Ignoramos si la asistencia del Sr. Manent a la reunión indicada obedeció a previa invitación como periodista o como particular aficionado entusiasta a todo lo que se refiere al Ayuntamiento.

El capitán de Artillería don Luis López Morales de la Comandancia de Menorca, ha sido nombrado Ayudante de campo del General de la octava división don Carlos Palanca.

El comandante de la misma arma don Benigno Anglada y Salinas, de excedente en la quinta región, ha sido destinado a la Comandancia de Menorca y los capitanes don Rafael Sánchez Gutiérrez y don José Onrubia Anguiano de excedentes en la primera región, a la misma Comandancia.

Sale a concurso una plaza de Maestro sillerero Guarnicionero de tercera clase con sueldo de mil pesetas anuales, vacante en la Comandancia de Artillería de Menorca.

TEATRO PRINCIPAL

Sábado 22 Abril de 1916

PILAR ALONSO

Se ha concedido indulto del resto de la pena a los corrigidos de la Penitenciaría Militar de esta Plaza Salvador Choren y José Aura Luis.

Copiamos de nuestro colega de Ciudadela «El Iris» de ayer:

«Una barca pescadora de esta matrícula halló ayer a unas cuatro millas de la costa un artefacto, en forma de laúd que flotaba sobre las aguas.

De las explicaciones y datos que han dado los pescadores parece que se trata de una balsa salvavidas, que pertenecería sin duda a alguno de los vapores hundidos estos días por los submarinos alemanes. Lleva la inscripción «Palermo número 26».

Debido al estado del mar y al fuerte oleaje, dicho artefacto no pudo ser remolcado ayer por el laúd de pesca, habiendo salido hoy algunas barcas con el fin de conducir a este puerto el objeto de referencia.»

Por orden de la dirección General de Comunicaciones, el jueves y viernes Santos no funcionará la Caja de Ahorros Postal.

EN CASA SINTES

Plaza del Príncipe 6.—MAHON

PLANCHADO ALEMAN

ANUNCIARAY 26.—MAHON

Leemos en «El Iris» que la Academia Mariana de San Estanislao inaugurará el lunes de Pascua el «Club Marítimo» situado en el Andén de Levante de este puerto.

Muy adelantados están los trabajos que se efectúan en la casa número 2 de la calle de San Alberto, para la tómbola que para fines benéficos se abrirá al público el domingo de Pascua de Resurrección, cuyos trabajos están organizados por las señoras de la Cofradía de María Auxiliadora de esta ciudad.

Por mediación de la Junta Central de Transportes se ha logrado que la importante casa naviera Sota y Aznar, de Bilbao, haya ofrecido uno de sus buques para el transporte de carbón con destino a las fábricas de gas de Palma.

El ofrecimiento como es natural ha sido aceptado inmediatamente.

Dicho buque transportará desde Cardiff, 4.200 toneladas de carbón para dichas fábricas.

Hoy ha llegado directo de Barcelona el vapor correo «Mahón» cuyo buque saldrá para Palma esta noche a las ocho.

TEATRO PRINCIPAL

Sábado 22 de Abril de 1916

EL COLLAR DE LA FELICIDAD

El Arquitecto Provincial don Guillermo Reinés autor del proyecto de las importantes obras a realizar en el Lazareto de este puerto, acaba de efectuar un viaje a Madrid llamado por el Inspector General de Sanidad Exterior con objeto de cambiar impresiones con dicho alto funcionario respecto a las dependencias que deben construirse a la mayor brevedad.

El Gobierno ha concedido 150.000 pesetas para efectuar obras comprendidas en el proyecto general formado por el señor Reinés.

En la conferencia celebrada en Madrid por el Inspector General y el Arquitecto provincial parece se acordó la inmediata construcción de un Laboratorio, Enfermería, dependencias para el personal y pabellón de desinfección.

Concretándose a lo visto en esta visita y a las instrucciones del Inspector General, el señor Reinés formará un nuevo proyecto, el cual, una vez aprobado por la Superioridad, será puesto en ejecución.

El día 26 del corriente a las once de la mañana serán vendidos en pública subasta seis caballos de desecho de la plantilla del Escuadrón Cazadores de Menorca.

El acto tendrá lugar en el Cuartel de Santiago que ocupa dicho escuadrón.

Postales, gran novedad, en «El Bazar», de Francisco Pons Carreras.—Hannóver, 11, Mahón.

El concejal encargado del Hospital Civil y Director de aquel establecimiento nos comunica haber recibido con destino a las necesidades de dicha Casa la cantidad de 150 pesetas como donativo de la caritativa señora doña Francisca Palacio viuda de Moisy.

En nombre de los enfermos y acogidos en el Hospital Civil damos las gracias a dicha señora por semejante donativo que revela los sentimientos humanitarios de que está adornada.

EL HOGAR Y LA MODA

La Revista de Modas de más circulación de España. Se suscriben en «El Bazar», de Francisco Pons Carreras.—Hannóver, 11, Mahón.

Ante un público bastante numeroso despidió anoche la notable compañía dramática de don Enrique Casals, la cual ha realizado una brillante temporada, siendo de sentir que nuestro público no haya correspondido como era debido a los esfuerzos de toda la compañía dándonos a conocer las mejores obras del teatro contemporáneo.

Esta noche embarca dicha compañía para Palma desde donde se trasladará a Ibiza en uno de cuyos teatros debe de debutar el sábado de Gloria.

Deseamos a dichos artistas un feliz viaje, y que la temporada de Ibiza les resulte altamente provechosa.

En el vapor «Mahón» ha llegado hoy nuestra paisana Pilar Alonso que, como tenemos informado a nuestros lectores, se presentará ante este distinguido público, en nuestro Teatro Principal el próximo sábado de Gloria.

Nos consta son muchas las localidades encargadas para las próximas fiestas de Pascua de Resurrección y por tanto, auguramos resultará un éxito verdadero la inauguración de temporada de cine y variedades del Principal.

Relación de los pasajeros llegados esta mañana en el vapor «Mahón» procedente de Barcelona:

Don Pedro Robert; Francisco Castelló; Antonio Nieto y esposa; Pilar Alonso y su padre; José Marqués; Francisco Bals; Juan Garriga; Gabriel Tutzó; José Mercadal; José Carbonell; Juan Gomez; Antonio Borrás y sobrino; José Brunet; Angel Garcia; Isabel Pons. — Total 18.

MILITARES

SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON PARA EL DIA 19 DE ABRIL DE 1916

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70

Jefe de día: Comandante de Artillería don Ignacio Pons.

Imaginería: Comandante de Infantería don Ramón Garcia.

Hospital y Provisiones: Quinto Capitán del Regimiento número 70.

Vigilancia: Segundo Oficial del mismo.

Sección religiosa

Gultos para mañana

Parroquia de Santa María

Jueves Santo.—A las diez Misa solemne con Comunión general y sermón de la Institución de la Eucaristía por el Rdo. P. Gregorio de Beyre, Capuchino. Terminada la Misa se conducirá procesionalmente la Sagrada Hostia a la Capilla del Monumento, colocándola en la urna con las ceremonias de rúbrica. A las tres y media Oficio solemne de Tinieblas. A las ocho se cantará el patético Miserere del Maestro don Benito Andreu, predicando el expresado Padre Capuchino. A las once comenzará la Vigilia de Adoración Nocturna de esta Ciudad con el devoto ejercicio de la Hora Santa.

Parroquia de Nuestra Señora del Carmen

Jueves Santo.—A las 9 y media el oficio del día, y una vez terminado procesión colocando la Sagrada Hostia en el Monumento. A las tres y media de la tarde canto del oficio de Tinieblas. A las diez de la noche vigilia de dicho día por la Adoración Nocturna. A las once la Hora Santa. A las tres de la madrugada el Via-Crucis.

Parroquia de San Francisco

Jueves Santo.—A las diez misa solemne con comunión general, y luego de terminada se trasladará procesionalmente la Sacratísima Hostia a la Capilla del Sagrario colocándola en el Monumento con las ceremonias de rúbrica. A las cuatro solemne oficio de Tinieblas y a las once de la noche la Hora Santa después de la salida de la Guardia de la Adoración Nocturna.

Visita a los Sagrarios

Parroquia de Santa María.
Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen.
Parroquia de San Francisco.
Ayuda parroquia de la Concepción.
Iglesia de las Concepcionistas.
Iglesia de San Antonio.
Iglesia de San José.
Oratorio de las Carmelitas (calle de Santa Rosa)
Asilo de huérfanas, (calle de San Fernando).
Asilo Calabria, (calle de San Juan).

Parroquia de Santa María

El próximo viernes, día 21, a las ocho de la noche saldrá de esta iglesia la tradicional procesión del Santo Entierro, que seguirá el antiguo curso, a saber: plaza de la Constitución, calle de Isabel II, plaza de San Francisco, calles de los Frailes, de Prieto y Caules, San Roque, Buenaire, Hannover y plaza de la Constitución.

A los que deseen concurrir con hábito de penitente, se les facilitará éste en la Biblioteca popular, calle de San Alberto. Hallarán hachones a su disposición a la entrada de la iglesia.

Los niños que asistan deberán hallarse a las siete y media en la Iglesia de San José, en donde se organizará el primer curso de la procesión.

Mahón 15 de abril de 1916. — El Cura Regente, *Narciso Panedas, Pbro.*

Aprendices

En el taller de Calados y Grabados de Francisco Maurín, Pi y Margall núm. 69, hacen falta aprendices grabadores. Se hacen placas muy artísticas para puertas

Madriza

Hay una que desea encontrar una criatura, para criar en su casa. Leche fresca
Para informes, calle de Mahón, 26, Villa-Carlos.

CINE CONSEY

¡SÁBADO DE GLORIA!
GRAN ACONTECIMIENTO
Estreno de la grandiosa película

Más tu amor me redime

interpretada por la artista cinematográfica de más fama LEDA GYS.
También serán proyectadas otras dos películas, una de ellas cómica, de gran éxito.
Todo el mundo AL CONSEY el próximo sábado, cuyo extraordinario programa ha de llamar poderosamente la atención.

Capitales

Disponibles para primeras hipotecas.

Uno de	150 duros.
>	200 >
>	250 >
>	200 >
>	300 >
>	300 >
>	500 >
>	500 >
>	600 >
>	600 >
>	800 >
>	1000 >
>	2000 >
>	3000 >

Informes, calle del Rosario, 27. Mahón. (Todos los días de 1 a 3 tarde y de 8 a 9 noche).

POR CORREO

Los Estados Unidos y Méjico

Escribe el «New York Herald» que la nota del general Carranza al gobierno norteamericano pidiendo la retirada de las tropas norteamericanas de Méjico, no ha sido bien acogida en Washington de lo cual el general Carranza ha sido inmediatamente informado.

Un reciente despacho dice que los rebeldes mejicanos esperan tener un encuentro con las tropas norteamericanas, no lejos de la frontera, cerca de Chihuahua.

Como las tropas regulares mejicanas han avanzado a más de 200 millas de la frontera, no parece probable un encuentro de éstas con las del general Villa.

Un despacho de El Paso (Texas) dice que las tropas del general Obregón se han declarado en rebeldía, pero han sido muchos muertos y muchos más prisioneros.

Washington, 14.—Dícese que las tropas norteamericanas han sido tiroteadas al atravesar Parral, en la provincia de Chihuahua.

Los altos funcionarios estiman que el incidente no tiene importancia y declaran que la guarnición del general Carranza no ha intervenido en él.

El corresponsal del «Evening Post», en Washinton, declara que el incidente de Parral es más serio de lo que se supone. Parece que la población mejicana ha atacado a las tropas norteamericanas, originándose dos pequeños combates, resultando varios muertos y heridos.

Los mejicanos

Dice en su nota el general Carranza que las tropas norteamericanas han penetrado en territorio de Méjico sin autorización ninguna; que lo hicieron con el pretexto de dispersar las fuerzas rebeldes del general Villa, pero como han fracasado en su intento, ha llegado la ocasión de tratar con los Estados Unidos lo relativo a la retirada de sus tropas, pues ya las mejicanas se bastan para dicho objeto.

Se estima en Washington que esta nota del general Carranza viene a complicar la situación; por lo pronto, los Estados Unidos no retirarán sus tropas y continuarán con energía la persecución de los rebeldes.

Habla Wilson

Hablando en un banquete donde estaban representadas todas las agrupaciones demócratas de la Unión, ha dicho el presidente Wilson que era su más ardiente deseo que no se viesen los Estados Unidos envueltos en una querrela que no habían en modo alguno provocado, pero que deseaba saber si el pueblo norteamericano estaba ahora dispuesto a entrar en dicha querrela siempre que los intereses de América se confundiesen con los de la Humanidad y si tendría el mismo pueblo el valor de retirarse de la contienda en cuanto hubiesen quedado otra vez a salvo los intereses humanos.

Valores y mercancías detenidos

En la Cámara de Comunes declaró sir Eward Grey que el total de los valores recogidos en las cartas interceptadas desde Holanda a América ascienden a tres millones de libras esterlinas.

Los tribunales correspondientes tratan de estos valores diciendo que no son detenidos ni usados por el cambio inglés, así como de la misma manera los

artículos de exportación prohibida. Manifestó también sir Eward Grey la relación de mil toneladas de cobre embarcadas en el vapor «Maunte», de Stokolmo, y dijo que los contratos de venta de cobre deben contener una cláusula, pues ni el cobre ni los productos serán exportados al país, y que a la llegada irá directamente a los almacenes; añadió que habían dado mayores facilidades que las que dan para otra clase de artículos para la exportación a los Estados Unidos, Dinamarca y Suecia de loza, guantes y flores artificiales. Los contratos de estas mercancías debieron estar hechos antes del mes de marzo de 1915, pues todo nuevo contrato hecho después de dicha fecha no tenía que haberse tomado en consideración.

El «Columbia»

El vapor correo de las líneas occidentales «Columbia», que iba de Baltimore a Amsterdam, llevando 4.360 toneladas de maíz para el gobierno holandés, llegó felizmente a Grabesend. Había mandado un radiograma en el que decía que se estaba hundiendo, pues según todas las apariencias, había chocado con una mina cerca del boque faro «Sunk Casteld». Las bodegas se llenaron de agua no ocurriendo víctimas.

Prensa francesa

El artículo de fondo del «Victorie» del día 9 del corriente, firmado por Hervé, permite hacer interesantes conclusiones sobre el estado de ánimo del pueblo y de las tropas francesas. M. Hervé, consulta a todos aquellos soldados intranquilos y que prefieren no volver al frente y declara que no sólo los soldados, sino también los que se han quedado en sus casas anhelan la paz. Reconoce más adelante, que las pérdidas francesas son elevadas desde el comienzo de la guerra y dolorosas a causa de la población relativamente reducida del país. Declara, sin embargo, que los datos que circulan entre los soldados y el pueblo sobre la cifra de los muertos, son exagerados. El artículo termina así:

«Inglaterra sabe que nosotros no podemos sufrir pérdidas sin interrupción como durante los primeros meses de guerra, como en las luchas en el Iser y las ofensivas en Champaña y Artois y ahora en Verdun.»

Mr. Hervé consuela finalmente a los soldados desesperados y nerviosos, con que Inglaterra hará ahora grandes sacrificios, preparándose para ello con valor indomable, profunda honradez y un bello idealismo.

El «Petit Parisien» y otros diarios de París temen que la reunión de protesta de las sufragistas inglesas contra el servicio militar obligatorio puede tener influencia y reconocen que las mujeres inglesas están indudablemente en contra de la guerra.

Pérdidas francesas

La prensa de Berlín se ocupa de las pérdidas francesas de Verdun afirmando que los franceses llevaron a la lucha 30 divisiones de las que han sido hechos prisioneros más de 36.000 hombres ileso, haciendo un total entre todo de 150 mil hombres, lo que dada la escasez de hombres en Francia han tenido que emplear ya mujeres en el servicio de los cuarteles. Entre el botín cogido por los alemanes en la batalla de Verdún figuran 200 cañones.

De un periódico holandés

El periódico holandés «Vadorland», de La Haya, declara que es ridícula la noticia del «Journal», de París, sobre la

constitución de una asociación de verdaderos neutrales en París; pues esta ciudad es capital de una nación beligerante siendo por eso incomprensible que puedan llamarse neutrales los que se unen a Francia y que no son otra cosa que amigos de la Cuádruple.

La moral del Ejército ruso

Un académico ruso dice en el «Taa» desde Czernowitz, respecto al Ejército ruso, lo que sigue:

«En el ejército ruso domina más la depresión de ánimo que franco descontento. Aú se sostienen bien en la disciplina militar. Tentativas de rebelión de algunos regimientos mahometanos son fácilmente reprimidas. El trato al soldado por parte de los oficiales ha empeorado mucho. En la instrucción suelen tocar a cada oficial unos 300 a 400 hombres.

En su consecuencia, se encargan de ella casi siempre los subalternos, que dan rienda suelta a su brutalidad. Los ánimos deprimidos de los soldados rasos de las diferentes nacionalidades han hecho que se entiendan mejor, y cuando en un principio se odiaban cordialmente polacos y tcherqueses, se dan hoy muchos casos en que polacos y tcherqueses se unan para desertar o huir. La guardia de tcherqueses está completamente desmoralizada, y su patriotismo ruso se ha enfriado grandemente. En los cuarteles rusos se busca constantemente a sospechosos de espionaje.»

Otros síntomas de armonía

En el «Homme Echigné» dice M. Clemenceau:

«Quisiera que los «hombres casados» de Inglaterra viesan pasar nuestros trenes de heridos en las estaciones de evacuación. Los verían amontonados, con sus vendajes, con barbas blancas y bigotes rubios, tan seguros de ellos mismos y de sus compañeros, y tan felices de haber dado algo de su sangre por su Patria...

Entonces, estos hombres casados de Inglaterra, en vez de discutir sobre la fecha de su envío al frente, tomarían los trenes por asalto, disputándose el honor de llegar los primeros a la línea de fuego. Pero ellos no oyen el cañón de Verdún, ellos no tienen, como nosotros, la sensación de la Patria, directamente amenazada.

Si todos los solteros ingleses han sido movilizados de verdad, muchos se han quedado, o también han entrado con esta ocasión, en las fábricas, donde supongo yo, la mayor parte de ellos hacen falta, y muchos otros se han «emboscado» prudentemente, según la suerte de las circunstancias. Igual que el Gobierno francés, también el de Inglaterra está en lucha con la dificultad de «desemboscar» a los emboscados.

Tenemos necesidad de hombres, dicen los periódicos, y sería una vergüenza si los padres de familia de Inglaterra se quedasen en casa mientras los de sus aliados están combatiendo en todos los frentes.»

Aprendiz de barbero

Se necesita uno en la Peluquería de la calle de San Roque número 8.

ÚLTIMA HORA

A la hora de entrar en máquina el presente número, no habíamos recibido la acostumbrada conferencia telegráfica.

Caso de recibirla esta tarde y contener noticias de interés, la daremos en hoja extraordinaria.

TEATRO PRINCIPAL DE MAHON

TEMPORADA DE CINE Y VARIETÉS

Inauguración sábado próximo día 22 de Abril de 1916

Reparación de nuestra muy aplaudida paisana la simpática

PILAR ALONSO

con un escogido y variado repertorio de hermosísimos couplets.

La interesante película marca «Ambrosio Films» de 1.500 metros, 3 partes y de gran fama

EL COLLAR DE LA FELICIDAD

Para el Domingo 23, PASCUA DE RESURRECCION, sesiones a las 5 y media, 8 y cuarto y 10 y media.—Nuevos couplets por la monísima

PILAR ALONSO

Estreno de la preciosísima cinta en 3 partes, marca «Gloria», interpretada por la gentilísima y bella ROSITA LA HECHICERA

Los Jueves del Principal todo estrenos

Jueves 27 de Abril, grandioso éxito del hermoso film de 1.800 metros de longitud

PERDIDA EN LONDRES

Sensacional asunto dramático en un prólogo y tres actos.

Variedad en los programas Todo Mahón al Principal Todo artistas de fama mundial

NUEVO CINE

CALLE DE ROIG

EX EMPRESA CINE CONSEY

PRONTO, MUY PRONTO

ODETTE

2.500 METROS 5 PARTES CÉSAR FILMS

La más sensacional obra cinematográfica moderna, mejor que "La Dama de las Camelias" según el drama del gran comediógrafo Victor Sardou, por la cada día más famosa y elegante **FRANCESCA BERTINI.**